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UMBERTO PEREIRA PACHECO 
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PERioDO DE ANTES DA ORDEM DO DIA 

Inlclo 9:39 

1- FAlECIMENTO DO SOGRO DO SENHOR PRESIDENTE OA CAMARA. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA agradeceu a todos aqueles que manifestaram 0 seu 

pesar a prop6sito do falecimento do seu sogro. 

2· ACTUALIZACAO DAS RENDAS DE HABITACAO SOCIAL. 

o SR. VEREADOR PEDRO lOPES MENDONCA a prop6sito dos cillculos dos aumentos 

das rendas de habltaQEjo social pratlcados pela EMGHA, referiu que esses aumentos sao 

feilos com base numa legislagao que nao e a mais adequada para as rendas sociais, como 

de resto fol ale reconhecido por lodos os parlldos com assento parlamentar, tendo 0 

Partido Comunista Porlugues em 2004 ate proposto na Assembleia da Republica uma 

nova Iegisla9iio. Um dos problemas desta legislagao e que nao pressupoe a existenela de 

uma componente para coblir as despesas das habita¢es sociais. Aquilo que se constatou 

em 2004 foi que a maior parle dos municipios nao estavam a cumplir essa legisla9iio e 

acabavam por a adequar as situa¢es sociais concretas vividas em cada municipio e que 

naluralmente valiam de municipio para municipio, sendo que alguns deles criaram um 

regulamento especlfico para fazer face as injustigas que a legislaQEjo tras e desse modo 

criaram uma componente social nas rendas das habila90es sociais. No caso de Cascais, ja 

por diversas vezes leve oportunidade de apresentar em reuniao de Q1mara alguns casos 

relacionados com a fixa9iio do valor das rendas por parte da EMGHA. Apresentou por 

exemplo um caso que era considerado como uma redu9iio da renda social que passou de 

7 para 5 Euro e de repente, como 0 neto comec;ou a trabalhar, aumentou 0 rendimento 

familiar em 500,00 Euro e automaticamente a EMGHA aumentou a renda para 110,00 

Euro. Como as pessoas reciamaram, a EMGHA passou a renda para 29,00 Euro. Ora isto 

acaba por traduzir de algum modo 0 desequillbrio que existe no caleulo das rendas sociais. 

Nesse senlido, entende que devem ser adoptados criterios que evitem que ocorram depois 

situar,;Oes desta natureza em que as rendas sao corrigidas tres e quatro vezes durante 0 

ano e em fungao muitas vezes da capacidade reivindicativa das pessoas. Ora S6 tudo isto 

fosse convenientemente regulamentado, nada disto aconleceria. Se no mercado de 

arrendamento normal as rendas sillo actualizadas apenas anualmente, permitindo desse 

modo que as pessoas possam programar a sua vida econ6mica e js sabem que no inlcio 

do ana surge 0 aumento e sabem antecipadamente qual vai ser esse aumento porque ele 

e fixado por leJ, no caso das rendas socials deveria de acontecer a mesma sltua!(§o. 

Poderia falar de outros casas, como por exemplo de um casal em que urna das pessoas 

tem rendlmento, mas a Dutra nao tern e depols a EMGHA escreve uma carta as pessoas a 
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falar dos prasumlvais vancimentos do oonjuge. Existe tambem outro caso de uma senhora 

com 70 anos de idade na Amoreira que a sua casa abateu. 0 Tribunal. em 2003. ordenou 

que se Ihe atribulsse casa au atraves da Segura~ Social ou da Camara e decorridos sels 

anos a senhora esla a Viver na case da tilha, esla com problemas familiares graves e nao 

VI3 0 seu problema resolvido. Ja leve oportunidade de apresentar eSles casos e nunca 

obteve qualquer resposta. Par tim, considera que importa resolver a silua~ao das casas 

que foram prometidas aquando das inunda~6es de 1968 e que deu origem aos bairros da 

Amoreira e da Encosta da Carreira. Sao pessoas ja de idade, que tem vivido estes anos 

lodos na expectatlva de verem esta situa(faO resolvlda, na altura foram-Ihes feilas 

promessas, h8 documenla~ao sobre isso, howe ate entidades privadas que apoiaram com 

dinheiro a construyao destas casas e nao se ve qualquer indlcio de resolu(fao deste 

assunto. 

o SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE referiu que, tal como tem dito ao Iongo do 

tempo, se congratula quando 0 Sr. Vereador Pedro Mendon~ faz uma intervenyao em que 

diz que a EMGHA mudou varias vezes 0 valor da renda. E congratula-sa porque 0 valor da 

renda e calculado em funyao de uma lei que esta em vigor. Podera ser allerada em sede 

de Assembleia da Republica; mas enquanlo nao 0 for esla ern vigor e a camara e os seus 

servi~s tl3m de a cumprir. De acordo com a lei, 0 valor da renda ecalculado em funyao do 

rendimento do agregado familiar. sa ha urn filho e ele lern rendlmentos, eies entram para a 

conlagem do valor do rendlmento do agregado familiar e naturalmente 0 valor da renda 

sobre. Se 0 filho decide casar ou sal da casa de seus pais por uma outra razao qualquer, 0 

rendimenlo do agregado familiar desce e a renda lambem desce. Mais. de acomo com 
instru¢es suas, a EMGHA actualiza as rendas num periodo muito curto, que pode ate ser 

de 15 dias. Islo e, veriflCa-se uma perda de rendimento -por desemprego au selda de urn 

membro do agregado familiar- no dia 15, no mes segujnte a renda deve balxar. Pensa que 

issa euma boa polftica. Em relayao aaljenayao dos fogos, ja foram promovidas reunjoes 

sobre esla materia e acabou por propor ao Sr. Presidente da Camara que uma decisao 

sabre essa materia passasse para 0 proximo executiv~, dado que se esla no final do 

mandalo e nao seria kiglco nesla altura frazer a reuniao de Camara a alienayao destes 14

15 fogos, sendo que nao existe prova documental que obrigue a Camara a alienar os 

fogos. Existem provas morals, exislem notlcias de jomais, mas nao mais do que isso. Mas 

certamente 0 proximo executivo municipal tera oportunidade de se pronunciar sabre isso. 

Em relac;:ao a senhora idosa da Amoreira, como sa sabe existem 300 casos graves de 

carencla habitaclonal no Concelho de Cascais. A poillica deste executivo ate agora tern 

inadido particularmente na erradicali110 das barracas no Concelho ate ao mils de 

Setembro e espera que isso seja alcan~do e os mals de 100 togos que neste momento 

esUlo em construli11o e que este executivo deixara para 0 proximo, podercio ajudar a 
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resolver alguns dos casos mais problemliticos que hOje em dia existem e certamente que 

esla senhora podem vir a ser um desses cases. Geslaria de esclarecer que naturalmente 0 

Tribunal nao ordenou que se the atribufsse uma casa. 0 que acontece e que, quando as 

pessoas tern problemas financelros para suportar uma renda de casa, recorrem a 

Seguranva Social, fazenao af um pedide, e esle Servi<;:o do Estado alribui um subsfdio 

para ajudar a pagar a renda da casa temporariamente. Portanto a.Camara nao €I intimada 

pelo Tribunal para realojar seja quem for. 

o SR. VEREADOR PEDRO lOPES MENDONCA referiu que, quanto a aliena<;:ao dos 

fogos, ja vem levanlando esla situa<;:iio M bastante tempo, nao foi agora a poucos meses 

das eleiifOes. Se esta situagao esta a ser discutida, nao e par causa das eleigoes que 

agora se vai parar este processo. Relativamente as rendas, importa ter em consideragao 

que neste case em concreto a renda inicialmente era de 7 Euro; depois a EMGHA diminuiu 

para 5 Euro; depois aumentou para cerca de 100 Euro e finalmente acabou por flXar em 29 

Euro. 0 que acontece e que muitas vezes as pessoas estao no agregado familiar a trtulo 

precario para ajudar as pessoas a terem um minime de subsistElncia. Portanto M sltual(5es 

muito dlferentes de agregade familiar para agregado familiar e que tern de ser analisadas 

caso a caso. Deverla de haver um parfodo de estabilidade no valor das rendas de, por 

exemplo, seis meses. A lei nao e favoravel a esle tipo de situal(5es, mas a Cemara tem de 

ter em consideragao a situa<;:iio social das passoas e pode fazer um regulamento que leve 

.em considera<;:§o estes cases e !evar a situa<;:§o ate a Assembleia Municipal para esla 

tamMm se pronunciar e dar alguma cobertura polltica a camara no senlldo de se lomar 

algumas medidas de apoio social. 

o SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE considerou ser de algum modo contradit6rio 

que se queira que uma passoa que parde rendimento em Janeiro, 56 passades seis mesas 

€I que va a renda actualizada. Nao the parece que isso seja apaio social. 0 apoio social 

deve dar-se quando a pessoa esla necessitada dete. Par outro lado, a camara nao se 

pode, atraves de regutamentos, sobrepor a lei. 

ii- CIRCULACAO DE BICICLETAS NO PAREOAO. 

o SR. VEREADOR PEDRO LOPES MENDONCA disse ter sabido que hci a Inten<;:iio de 

parmitir a circula<;:iio de bicicletas no paredao num horario especlfico. Nao salle em que 

moldes, mas sera sempre uma medida controversa, ate porque M zonas do paredao que 

neo reunem condiifOes para, em simultaneo, circularem bicicletas e passoas, dado ser 

muito estreito, como e 0 caso da zona entre as piscinas do Tamariz e es bares do Tamariz. 

Sando 0 paredao frequentado desde crianvas a pessoas klosas, deve ser garaotida a 

seguranva das pessoas que por ali caminham. Na opinl§o da CDU seria melhor pensar-se 

na cria<;:§o de uma cicIovia noutro local. 
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o SR. PRESIDENTE DA CAMARA esclareeeu que nao hIi ainda nenhuma decisao 

lomada. 0 que hIi ea constataqao de que, depois de uma clarissima divergfineia entre um 

conjunto de cielistas que gostariam de utilizar 0 paredao e, por outre lado, a posigao da 

Aswciac;:ao dos Amigos do Paredao que entendia que aquele espac;:o deve ser reservado a 

pe6es, verificou-se, por fon;:a do dislogo entre ambos -e com a mediac;:ao da Camara- uma 

posigao de relativo eonsenso. Para js nao esls lomada nenhuma decisao que, de resto, 

nao deixara de vir a Camara e nao tera efeitos praticos na presente epoea balnear. Nao 

sera autorizeda a circulagao de cielistas nos pontos do paredao que sao mais estreitos, 

tendo ai as pessoas de desmontar das bicicletas. Por outro lado, 0 local de cireulac;:ao das 

bieieletas sera demarcado de fonna clara e inequivoca e havera restrigoes de calendano e 

de horario. Portanto dependera da epoca do ano, de ser ao fim-de-semana ou deixar de 

ser ao fim-de-semana, e das horas a que podeffio circular no paredao. De qualquer dos 

modos, 0 respectivo regulamento vira a reuniao de Camara e, nessa altura, discutir-se-a a 

sua bondade e a sua aplicagao. 

4- RUA ADELINO MENDES EM S. PEDRO 00 ESTORIL. 

o SR. VEREADOR PEDRO LOPES MENDONCA chamou a atenqao para 0 facto desta 

rua em S. Pedro do Estoril a detenninada altura ficar multo estreita tomando-se perigosa. 

Nilo tem passeios, havendo apenas uma vala para escoamento das aguas pluviais e e 
uma zona frequentada por pessoas idosas. Falou sobre este assunto com 0 Sr. Vereador 

Artur Fenreira e convinha ver esla situagao porque pode ocorrer algum acidente. 

6- SESSAO DE APRESENTACAO DA RECANDIDATURA DO SENHOR PRES/DENTE 

DACAMARA. 

o SR. VEREADOR PEDRO LOPES MENDONCA disse compreender perfeitamente que 0 

Sr. Presidente da C!!mara faga a apresentaqao da sua recandidatura acamara Municipal, 

e naturalmente respeita essa sua dec/sao de se recandidatar. Agora nilo [he parace bem 

que essa sessilo venha anunciada no site da Camara. A nao ser que tambem se tivesse 

publicitado a apresentagao dos outros candidatos. De qualquer modo, a COU entende que 

estas situaliOes nilo devem vir publicitadas nos sites municipais. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA disse que 0 Sr. Vereador tinha raziio. De facto tratou

se de um lapso dos servic;:os. Diariamente eles recebem a sua agenda e, a par de 

iniciativas (Ie caracter publico ou oficial, tem na sua agenda iniclativas de Indole pessoal ou 

particular e que naturalmente nilo sao divulgadas. Neste caso houve um lapso do servic;:o 

quando transcreveu um acto que niio se Insere, de facto, no ambito do site municil'al e por 

esse facto pedia as suas desculpas e essa situaqao sera reparada de Imediato. 

oPeriodo de antes da Ordem do Dla tennlnou as &:69 
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• PONTOS PREVIOS: 

a)· APOIO As COMEMORACOES DO CENTENA.RIO/ATRIBUICAO DE SUBsiDIO A 

ASSOCIACAo DOS BOMBEIROS VOLUNTA.RIOS DE CARCAVELOS-S. DOMINGOS 

DE RANA € 6.000,00. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA apresentou a propos!a em epigrafe, que foi admitida a 


discussao. nos termos do art° 83° da Lei n° 169{99. de 18 de Setembro. 


Colocada a vota~o, a proposta foi aprovada por unanimidade. 


b)· ATRIBUICAo DE SUBsiDIO A PRoviNCIA PORTUGUESA SOCIEDADE 


SALESIANA, € 600,00. 


A SR". VEREADORA CARLA VALENTE DE ALMEIDA apresentou a proposta em 


epigrafe, que foi admitida a discussao, nos tennos do art" 83° da Lei n° 169/99, de 18 de 


Setembro. 


Colocada a votag!io, a proposta foi aprovada por unanimidade. 


e)- FUNDOS DE MANSO 2009 - NOVA TITULAR. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA apresentou a pro posta em eplgrafe. que foi admitida a 


discussao, nos tennos do art" 83° da Lei nO 169/99, de 16 de Setembro. 


Colocada a vota~o, a proposta foi aprovada por unanimidade. 


d)· CEDENCIA EM REGIME DE COMODATO DE UMA PARCELA DE TERRENO COM A 

AREA DE 3.800 M2, SITUADA NO LUGAR DE ALVIDE, FREGUESIA DE 

ALCABIDECHE, AO CRID-CENTRO DE REABILITACAO E INTEGRACAO DE 

DEFICIENTES, DESTINADA A CONSTRUCAO DE UM LAR RESIDENCIAL PARA 

PESSOAS COM DEFICIENCIA. REVOGACAO DA PROPOSTA N° 930/2009, 

APROVADA POR DELIBERACAO DA CAMARA E DA ASSEMBLEIA MUNICIPAL DE 

13/07/2009. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA apresentou a proposta em eplgrafe. que foi admitida a 


discus sao. nos lennos do art" 83° da Lei nO 169199, de 18 de Setembro. 


Colocada a votagiio. a proposta foi aprovada por unanimidade. 


e)· ATRIBUICAO DE SUBslDIO AASSOCIACAO HUMANITA.RIA DOS BOMBEIROS 

VOLUNTA.R10S DE CARCAVELOS E S. DOMINGOS DE RANA PARA ELABORACAO 

DO PROJECTO DE ARQUITECTURA E ESPECIALIDADES, REFERENTE A 
ItfSTALACAo 00 NOVO QUARTEl-SEDE € 70.000,00. 
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o SR. VEREADOR PEDRO lOPES MENDONCA apresentou a proposta em epfgrafe, qua 

foi admitida a discussiio, nos termos do art" 63" da Lei n" 169/99, de 18 de Setembro. 

Cofocada a votagiio, a proposta foi aprovada p~r unanimidade. 
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3.DESPACHOS, NOTAS DE SERVICO E ORDENS DE SERVICO: 

3.1. DESPACHOS. 

4.GESTAo FINANCEIRA: 

4.1. FINANCEIRO: 

4.1.1. 113 ALTERACAO As GRANDES OPCOES DO PLANO 2009-2012 E 11 3 

ALTERACAO AO ORCAMENTO 2009 - RATIFICACAo DO DESPACHO N° 

47/2009. . 

~~rL<-.l... "-'--'-"".> I 4-- 'Z-- ~ ~.kg •'..J-? .A/'r·--. ~ I ' 
~!.-.- ~ s..:~ .A...... ~?~ J..., r::;, A... 1/ .J...o 
~.~~ 2.-~ 'i\~~ ~ Q. bu. 

4.1.2. 12" ALTERACAO As GRANDES OPc;OES DO PLANO 2009-2012 E 12" 

ALTERACAO AO ORCAMENTO 2009. . f . 
~L~ ;, <>-~~-":>I "2- L Su.. ~ 

~\.-.. ~ <;"':~A ~9~ cl.-.. P':l z 1 L 
~,~~t.J2-~ ~~d- Q.~0 ..... 

4.103•. PARTICIPACAo DA CMC NOS RESULTADOS DE EXPLORACAo 

NEGATIVOS DAS EMPRESAS MUNICIPAlS NOS ANOS DE 2007 E 2008. 

4.2. APROVISIONAMENTO: 

4.2.1. FORNECIMENTO DE 2240 CABAZES DE NATAL - PRODUTOS IE 

RESPEGTlVAS EMBALAGENS - PROC. C· 224612009 - ABERTURA DE... 
CONCURSO PUBLICO. 

Om.... Munldpl14eCUcols-MiIIm ".A.u N' 18 ".11 d.lmb. 4e2Ge9 Wi 



4.3. PATRIMONIO: 

4.3.1. CEDENCIA GRATUITA AO MUNiCiPIO DE CASCAIS DE UMA 

PARCELA DE TERRENO COM A AREA DE 55,59 M2, SITUADA EM TIRES, 

FREGUESIA DE S. DOMINGOS DE RANA, POR BALBINA MARQUES E OUTRO, 

DESTINADA A ARRUAMENTOS. 

4.3.2. CEDENCIA EM DIREITO DE SUPERFiclE DE UMA PARCELA DE 

TERRENO COM A AREA DE 1.020 M2. SITUADA NA RIBEIRA DOS MOCHOS, 

NO LUGAR E FREGUESIA DE CASCA/S, AO CORPO NACIONAL DE ESCUTAS 

(CNE) - AGRUPAMENTO 729, DESTINADA ACONSTRucAo DA SEDE. 

4.3.3. CEDENCIA EM DIREITO DE SUPERFiclE DE UMA PARCELA DE 

TERRENO COM A AREA DE ~.920 M2, SITUADA EM SASSOEIROS, FREGUESIA 

DE CARCAVELOS, AO CORPO NACIONAL DE ESCUTAS (CNE) 

AGRUPAMENTO 113, DESTINADA ACONSTRucAo DA SEDE. 

4.3.4. CEDENCIA DE VlATURA AO CENTRO RECREATIVO E CULTURAL 

DA QUINTA DOS LOMBOS. 

Clm.... Mwldpal d. CucaIs-M1D1lIa da AcIl N' 18..21del...... 210!1 



4.3.5. CEDENCIA EM REGIME DE COMODATO, ASEACOOP - SOCIAL 

ENTREPRENEURS AGENCY, CRL, DE UMA LOJA DESIGNADA PELO N°.150, 

DO PREDIO N°.47, SITUADA NA RUA PIAGET, ADROANA, FREGUESIA DE 

ALCASIDECHE, DESTINADA AO DESENVOLVIMENTO DE ACCOES NA AREA 

DE FORMACAo E CONSUL TORIA. 

4.3.6. PERMUTA DE LOTES DE TERRENO ENTRE 0 MUNICIPIO DE 

CASCAIS E AGOSTINHO PEDROSA RODRIGUES, SITUADOS EM OUTEIRO DE 

POLIMA E L1MITES DO LUGAR DE TIRES. FREGUESIA DE S. DOMINGOS DE 

RAN A, DESTINADOS A CONSTRUCAO. 

4.3.7. TRANSFER~NCIA DA EMPRESA MUNICIPAL DE GESTAO 

HABITACIONAL (EMGHA) PARA A CAMARA MUNICIPAL DE CASCAIS DA 

GESTAO DE ESPACOS INDUSTRIAlS SITUADOS EM TRAJOUCE, FREGUESIA 

DE S. DOMINGOS DE RANA. 

4.3.B. RECTIFICACAO DA DELIBERACAO DE 02110/2006, PONTO 11.7 

(PRO POSTA 787/2006) "CEDENCIA GRATUITA AO MUNiCipIO DE CASCAIS DE 

UMA PARCELA DE TERRENO COM A A.REA DE 800 M2. SITUADA EM 

MANIQUE, FREGUESIA DE ALCABIDECHE, POR JOSE PEDRO RODRIGUES 

TOMA.S, DESTINADA A ESTACIONAMENTO POBUCO," 

CAmara Munldpald< Cu<alI'- Mi.... d& Ada N' 18 d. 'J:/ d<101&. de 2009 flU· 



4.3.9. AQUISIl;AO DE UMA PARCELA DE TERRENO COM A AREA DE. 

17.110 M2, SITUADA EM ALVIDE, FREGUESIA DE ALCABIDECHE, A Luis 

DOMINGOS MARTINS E OUTROS. DESTINADA AOS FINS QUE A CAMARA 

ENTENDER. 

~~.':;~ 1'" ~~~'-;: ~ "
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4.3.10. CEDENCIA EM DIREITO DE SUPERFiclE DE UM LOTE DE 

TERRENO COM A AREA DE 2.950,15 M2, DESIGNADO POR LOTE 42, SITUADO 

NA ADROANA, FREGUESIA DE ALCABIDECHE, A SANTA CASA DA 

MISERICORDIA DE CASCAlS, DESTINADA A CONSTRUCAO DE CRECHE E 

JARDIM DE INFANCIA - RATIFICACAO DO DESPACHO N° 49/2009. 

5.URBANISMO: 0 s.. J~ t"\~ l.... " •. "l, ~.lz -""'-"-'-~ 
~"""n\ ~~'--'O ~J......d.:,,~-'-

5.1. PROPOSTA 'DEAL1'ERACAO AO~25· DA TABELA DE TAXAS 

DISCUSSAO PUBLICA .. 

5.2. PROCESSO N°: 647/2006 - NOME: LEONOR MANOEL STREET NUNES 

CARVALHO ARAUJO • ASSUNTO: LlCENCA PARA OBRAS DE ALTIERACAO

LOCAL: RUA DO HANGAR - FREGUESIA DO ESTORIL. 

~~ 7... ~r'..J'-:. ~ ~, 
v~ ~~ ~ S./l.'V«---A. ~ 

r~ J..., 03, 
elm.... M••klpil d. CutIls - Mlaati do Mil1'1' 18 de 27 de Jalbo de 2009 



5.3. PROCESSO N°:SPO·116212009 • NOME: MUNiCiPIO DE CASCAIS • 

LOCAL: QUINTA DA VINHA - LIMITES DE CARCAVELOS - FREGUESIA DE 

CARCAVELOS • ASSUNTO: ALTERACAo AO ALVARA. DE LOTEAMENTO N° 

528. 

~~~ 2- ~,.Y>~ L ~, 
j~~ ~~ ~ S:~ ~\t~, ~~ 2-. tS, 

5.4. PROCESSO N°. SPO ·1439512001 - NOME: A.SANTO·EMPREENDIMENTOS 

INDUSTRIAlS NE TURisTICOS, S.A • LocAL: BAIRRO MIROICOS·MANIQUE· 

S.D.RANA (PER) • ASSUNTO: INDEFERIMENTO DO PEDIDO DE OPERACAo DE 

LOTEAMENTO. 

6.2. PROTOCOLO DE COLABORACAO A CELEBRAR COM 0 IRN, NO AMBITO 

DO SIMPLEX AUTARQUICO, PARA AQUISICAO DE CARTAO DE CIDADAO 

PARA OS MEMBROS DO EXECUTIVO MUNICIPAL E COLABORADORES DA 

CAMARA MUNICIPAL DE CASCAIS. 

6.3. CONTRAlO PROGRAMA COM A ESUC - SISTEMA AVAC PARA 0 

EDIFlclO CASCAIS CENTER. 

~~~---J..~ ~~L 

~~~ ~~tX>~.-J~~f~ 
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7.0RDENAMENTO E PLANEAMENTO ESTRATEGICO-=. ,(j ~ 
't'k:irAl: 0 '-'h. ~~~l..-,. .k.. ~ ~ ~'«
~ ~"~~ ~L~_,.,.7..... JL.. 

7.1. ACORDOvtl~DENCIA fDA"iNFORMA~Ao EN'rRE A CAMARA 

MUNICIPAL DE CASCAIS E A EDP DISTRIBUICAo - ENERGIA, S.A. 

7.2. PLANO DE PORMENOR DO ESPA~O TERCIARIO DE SASSOEIROS 

NORTE. 

7.3. PLANO DE PORMENOR DO ESPA~O DE REESTRUTURA~Ao 

URBANiSTICA DE CARCAVELOS SUL - DECLARA~AO DE RELEVANTE 

INTERESSE PUBLICO DO PARQUE URBANO. 

8.0BRAS MUNICIPAlS: 

8.1. COMPLEXO MUSEOLOOICO DE SANTA MARTA· OBRA NO 2.12.5.07 • 

REVISAo DE PRECQS DEFINITIVA - VALOR: € 8,74 CnVA A FAVOR DA FIRMA 

CONSTRUTORA UDRA, LOA. 

8.2. APROVACAo DO PROJECTO DO ACESSO AO PER DO CABECO DE. . 

BICESSE. 
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8.3. REFORMULACAO DA ESTRADA DAS NEVES • ABERTURA DO 

CONCURSO· VALOR: € 2.376.075,20 CIIVA. 

9.REQUALIFICACAO URBANA: 

9.1. APROVACAO DO PROCESSO DE RECONVERSAO DO LOTEAMENTO N" 

14.608(03 DENOMINADO BAIRRO NOVO DA CONCEICAO DA AB6BADA E DO 

BARRO - S. D. RANA. 

10.DESPORTO: 

10.1. ASSOCIA TIVISMO DESPORTIVO APOIO As ACTIVIDADES 

DESPORTIVAS REGULARES 08(09: 

10.1.1. SOCIEDADE DE INSTRUCAo E RECREIO DE JANES E MALVEIRA - € 

1.000,00. 

10.1.2. ASSOCIACAo DOS BOMBEIROS VOLUNTARIOS DOS ESTORIS - € 

350,00. 
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10.1.3. CENTRO RECREATIVO E CliLTURAL DA QUINTA DOS LOMBOS - € 

260,00. 

10.1.4. ASSOCIAyAO DE GINASTICA DE LlSBOA -€ 2.736,50. 

10.1.5. CLUBE OESPORTIVO 00 ARNEIRO - € 500,00. 


10.1.S. CLUBE NAVAL DE CASCAIS - PROJECTO LONDRES 2012 

CONTRA TO-PROGRAMA 

€ 350.000,00. 

10.2.CASCAIS ACTIVO E DESPORTO NAS FERIAS 09: 

10.2.1. OIVERSAS ENTIDAOES - CENTROS DE FERIAS DESPORTIVAS - € 

8.270,00. 

10.3. CASCAIS ACTIVO EDESPORTO PARA TODOS: 

10.3.1. ASSOCIACA.O DE TENIS OE MESAOE USBOA-€ 211,87. 
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10.3.2. ADN - ACTIVIDADES DESPORTIVAS NAuTICAS - ENCONTRO DE 

. BARCOS TRADICIONAIS € 4.000,00. 

10.4. SUBsIDlOS V ARlos: 

10.4.1. ADENDA AO CONTRATO·PROGRAMA DE DESENVOLVIMENTO 

DESPORTIVO COM 0 CLUBE FUTEBOL DE SASSOEIROS - € 200.000,00. 

10.4.2. SOCIEDADE DE INSTRUCAO E RECREIO DE JANES E MALVEIRA 

PROJECTO DE INSTALACOES DESPORTIVAS EM JANES -€ 6.336,00. 

10.4.3. CLUBE NAVAL DE CASCAIS - CASCAIS PORTUGAL VELA 2009 

GP42 GLOBAL CHAMPIONSHIP -€ 100.000,00. 

11.JUVENTUDE: 

11.1. PROGRAMA JOVENS ACTIVOS - 3.. EDIC;Ao - ANULAC;Ao DO 

REMANESCENTE DE CABIMENTO. 
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11.2. PROGRAMA DE OCUPACAo DE JOVENS - ANUlACAo . DO 

REMANESCENTE DE CABIMENTOS. 

11.3. PROGRAMA MARE - VIVA 2009 - RECTIFICACAo DE PROPOSTA. 

11.4.SUBSIDIOS VARIOS: 

11.4.1. MARE JOVEM DE CASCAIS - WORKSHOPS DE VERAo 

EXTERNATO NOSSA SENHORA DO RosARIO - COMO FORMA DE SUPORTAR 

6 DIAS DE UTlLIZACAo DO SALAoDE FESTAS NO AMBITO DO WORKSHOP 

DE DANCA DE CASCAIS - € 500,00. 

11.4.2. OCUPACAo DE JOVENS - PROGRAMA DE MODERNIZACAo 

ADMINISTRATIVA E ACESSO A INFORMACAo - PAGAMENTO DE BOLSA A 

PARTICIPANTE -€ 1.600,00. 

11.4.3. CASCAIS PEQUIM 2008 - ATRIBUICAo DE SUBSiDIO AOS 

ATLETAS OLIMPICOS - GUSTAVO LIMA, BERNARDO PLANTIER SANTOS E 

AFONSO DOMINGOS - € 30.000,00. 



11.4.4. SEMANA DA JUVENTUDE 2009 - EVENTO ESHTE • ESCOLA 

SUPERIOR DE HOTElARIA E TURISMO DO ESTORll • APOIO AREALiZACAO 

DO EVENTO "ESHTE EM FESTA"·€ 8.000,00. 

11.4.5. PROGRAMA MARE VIVA 2009 - AGENCIA CASCAIS ATLANTica· 

PARA APOIO A REALIZACAO DOS EIXOS "REPORTER DO L1TORAl", "CSI 

CASCAIS", "TIRAlO" E "MAREZINHAS EM MOVIMENTO" • € 50.000,00. 
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11.4.6. V MARE JOVEM DE CASCAIS - APOIO A INICIATIVAS - ESCOlA DE 

SOCORRISMO DA CRUZ VERMElHA PORTUGUESA - PARA APOlAR A 

CONCRETIZACAO DE 6 CURSOS DE 1°S SOCO~ROS E 1 CURSO DE 

RECERTIFICACAO DE SOCORRISTAS NO AMBITO DO PROGRAMA MARE 

VIVA· € 9.760,00. 

11.4.7. ASSOCIACAO CHILI· COM CARNE· ASSOCIACAo JUVENIL DA 

LlNHA DE CASCAIS - ROTA JOVEM • ASSOCIACAO JUVENIL M JOVENS • 

ASSOCIACAo OP'ARTE • ASOCULT - ASSOCIAyAb JUVENIL • CLUBE 

GAIVOTAS DA TORRE· 0 CIRCULO • PARA APOIO AO PLANO DE 

ACTlVIDADES 2009· € 42.175,00. 
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11.4.S. APOIO A OBRAS I CONSTRUCAO DE SEDES DE ESCUTEIROS • 

CORPO NACIONAL DE ESCUTAS (CNE) AGRUPAMENTO 597· COMO FORMA 

DE EDIFICAR A SEDE DO AGRUPAMENTO 597, BEM COMO DA SEDE DA 

ASSOCIACAO DE GUlAS DE PORTUGAL (AGP) COMPANHIA GUlAS S. 

DOMINGOS RANA - € 346.5000,00. 

11.4.9. FUNDACAO CASCAIS PARA A ELABORACAO DE ESTUDO DE 

IMPLANTACAO DE NOVO POLO UNIVERSITARIO DE CASCAIS • € 200.000,00. 
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11.4.10. INSTITUTO ESTUDOS ESTRATEGICOS INTERNACIONAIS PARA 

APOIO A PUBLICACAO DO llVRO DE ACTAS DAS CONFERENCIAS DO 

ESTORIL E GESTAO E ACOMPANHAMENTO BOlSA DE INVESTIGACAO - € 

40.000,00. 

12.CUL TURA: 

12.1. CANDIDATURA A PORTARIA 384102 - CONCERTOS SETEMBRO 

DEZEMBRO 2009 - ORQUESTRA METROPOllTANA DE LlSBOA; 

12.2. PROTOCOLO TRiPARTIDO COM A CAMARA MUNICIPAL DE OEIRAS E 

ORQUESTRA DE CAMARA DE CASCAIS E OEIRAS - APROVACAo DE 

ALTERACOES. 
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12.3. SUBslDIOS VARIOS: 

12.3.1. GRUPO DE INSTRUC;Ao MUSICAL E BENEFICENCIA DA REBELVA· 

APOIO As FESTAS DE sAo JoAo DA REBELVA·€ 7600,00. 

12.3.2. TROUPE UNIAo 1° DE DEZEMBRO CAPARIDENSE • APOIO A 

AQUISICAo DE MATERIAL DE SOM E LUZ - € 1 844,00. 

12;3.3. AISA - ASSOCIAt;A.O DE APOIO SOCIAL DE NOSSA SENHORA DA 

ASSUNt;A.O • APOIO A REMODELAt;AO DA COBERTURA DO RESTAURANTE 

DO RECINTO DE FESTAS·€ 22 920,00. 

12.3.4. ASSOCIAt;A,O RECREAllVA JUVENTUDE CARRASCALENSE • 

APOIO AELABORAcAo DO PROJECTO DE ESPECIALIDADES DE ACOSTICO 

E SISTEMAS ENERGtmCOS E CliMATlZAeAo.~ G361,20. 

12.3.6. ORQUESTRA DE CAMARA DE CASCAIS E OEIRAS • APOIO A. 
DESLOCA~Ao DE ARnSTAS CONVIDADOS·€ 24 955,on. 



12.3.6. APOIO A EOICAO "LIVRO DO REGISTO' HIST6RICO . E 

FOTOGRAFICO OA FREGUESIA DE ALCABIOECHE" • € 16 913,011. 

12.3.7. PAGAMENTO DE 1" TRANCHE DO VALOR PARA PRODUCAO DE UM 

DOCUMENTARIO "NOSSA SENHORA DA LUZ EM BUSCA DA TORRE 

PERDIDA". 

13.EDUCACAO: 

13.1. PROGRAMA DE ACTIVIDADES DE ENRIQUEC'MENTO CURRICULAR 

PARA 0 1° CICLO DO ENSINO BAslCO - RENOVACAo DO CONTRATO-. 

PROGRAMA. 

13.2. NOMEAQAO DE REPRESENTANTES DO MUNICIpIO DE CASCAIS NO 

CONSELHO GERA!. DO AGRUPAMENTO DE ESCOLAS JOAO DE DEUS E 

DELEGAQAO DE COMPrnNCIAS NA JUNTA DE FREGUESIA DO ESTORIL. 

13.3. NOMEAQAO DE REPRESENTANTES DO MumcfPIO DE CASCAIS NO 

CONSELHO GERA!. DO AGRUPAMENTQ DE ESCOlAS DA ALAPRAIA E 

DELEGA~AODE COMPETENCIAS NA JUNTADE fRESUl81A DO 18100111.. 
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13.4. AcC;Ao SOCIAL ESCOLAR • ANO LECTIVO DE 2009/2010. 

13.5. SUBslDlOS V ARIOS: 

13.5.1. ESCOLA SECUNOARIA DE S. JoAo DO ESTORIL • CENTRO DE 

FORMAC;Ao DE ESCOLAS DO CONCELHO DE CASCAIS • € 4.000,00. 

13.5.2. ARISCO, INSTITUIC;Ao PARA A PROMOC;Ao SOCIAL E OA SAUOE, 

NO AMBITO DO BANCO DO TEMPO DE CASCAIS, SEDIADO NO 

LABORATDRIO DE APRENDIZAGENS·€ 9.990,00. 

13.5.3. AGRUPAMENTOS DE ESCOLAS PARA ENCARGOS 

EXTRAORDINARIOS COM OBRAS DE REQUALIFICACAO € 284.000,00. 

13.5.4. CERCICA PARA CONCLUSAO DO ARRANJO EXTERIOR NA ESCOLA 

JOSE JORGE LETRIA E COLOCAC;AO DO SISTEMA DE REGA NA ESCOLA N° 

4 DA PAREDE € 30.000,00. 

13.5.5. DESCENTRALlZACAo DE VERBA PARA AS JUNTAS DE FREGUESIA 

NO AMBITO DO PROTOCOLO DE COLABORAC;Ao PARA A EXEcuCAo DE 

OBRAS DE REQUAUFICACAo DE ESCOLAS DO· 1° CICLO DO ENSINO 

BAsleo E JARDINS DE INFANCIA. € 100.000,00. 
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13.5.6. DESCENTRALIZACAO DE VERBAS PARA AGRUPAMENTOS DE-
ESCOLAS: MANUTENCAO DE ESPACOS AJARDINADOS; PAGAMENTO DO 

CON SUMO DE AGUA, ELECTRICIDADE, TELECOMUNICACAO E GAS - € 

160.507,30. 

13.5.7. GRUPO DESPORTIVO RECREATIVO E CULTURAL CHESOL, PARA A 

REALIZACAO DE OBRAS DE MANUTENCAO DO ESPACO ONDE DECORREM 

AS ACTIVIDADES DE ENRIQUECIMENTO CURRICULAR DA EB1 N° 1 DA 

ALDEIA JUSO • € 15.000,00. 

14.AMBIENTE: 

14.1. PREPARACAO PARA ABERTURA AO PUBLICO DO ECO-PARQUE DO 

PlsAo. 

14.2. ATRIBUICAO DESUBSiDIO AO NUCLIO - NUCLEO INTERACTIVO DE 

ASTRONOMIA· € 180.000,00. 

14.3. ATRIBUICAO DE SUBslDiO A ESCOLA BAslCA 2 + 3 MATILDE ROSA 

ARAuJO - PARA REQUALIFICACAO DOS ESPAC;OS VERDES ~ € 108000,00. 



14.4. PROTOCOLO PARA AVALIACAO DA QUALIDADE DO AR NO 

CONCELHO DE CASCAIS, A CELEBRAR ENTRE A CAMARA MUNICIPAL DE 

CASCAIS, 0 DEPARTAMENTO DE CIENCIAS E ENGENHARIA DO AMBIENTE 

DA FACULDADE DE CIENCIAS E TECNOLOGIA DA UNIVERSIDADE NOVA DE 

LlSBOA E A COMISSAO DE COORDENACAO E DESENVOLVIMENTO DE 

LlSBOA E VALE DO TEJO. 

15.DESENVOLVIMENTO SOCIO-TERRITORIAL: 

15.1.COORDENACAO E PLANEAMENTO: 

15.1.1. ATRIBUICAO DE SUBSIDIO AOPATRIMONIO DOS POBRES DA 

FREGUESIA DE SANTO ANTONIO DO ESTORIL - € 105.000,00. 

15.1.2. ATRIBUICAO DE 3 FOGOS DE ARRENDAMENTO DO PARQUE 

HABITACIONAL DO CONCELHO. 

15.1.3. ATRIBUICAO DE 41 FOGOS DE HABITACAO SOCIAL NOS 

EMPREENDIMENTOS DE POLIMA E CAMPOS VELHOS. 
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15.2. DESENVOLVIMENTO SOCIAL: 

15.2.1. SUBslDiOS VARIOS: 

15.2.1.1. APROVACAO DE PROTOCOLO ENTRE 0 MUNiCiPIO DE 

CASCAIS E A ASSOCIACAO PORTUGUESA DE PAIS E AMIGOS DO CIDADAO 

DEFICIENTE MENTAL· APPCDM E ATRIBUICAO DE SUBsiDIO NO AMBITO DO 

PROTOCOLO • € 115.000,00. 

15.2.1.2. ASSOCIACAO JER6NIMO USERA PARA· APOIO NA 

IMPLEMENTACAO DO "PROJECTO SER CAPAZ"·€ 14.904,75. 

15.2.1.3. DIVERSAS INSTITUICOES DO CONCELHO NO AMBITO DO 

PROTOCOLO DE APOIO E QUALIFICACAO DA RESPOSTA SOCIAL DE 

CENTRO DE ACTMDADES OCUPACIONAIS E F6RUM s6cIO OCUPACIONAL 

- € 79.521,00. 

15.2.1.4. CRID PARA APOIO NOS ENCARGOS COM A AQUISICAo DE 

MATERIAL GRARcO PARA IDENTlFICACAo DA INSTITUICAo • € 1.335,60. 
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15.2.1.5. PROPOSTA DE PROTOCOLO ENTRE 0 MUNiCiPIO DE 

CASCAIS E A FABRICA DA IGREJA PAROQUIAL DA FREGUESIA DE S. 

VICENTE DE ALCABIDECHE. E ATRIBUICAO DE SUBsiDIO NO AMBITO DO 

PROTOCOLO - € 345;(100,00. 

15.2.1.6. DIVERSAS INSTITUICOES NO AMBITO DO PROJECTO 

"GUARDIOES DA ACESSIBILIDADE" - € 14.012,45. 

15.2.1.7. CERCICA PARA APOIO AO DESENVOLVIMENTO DO PLANO DE 

ACTIVIDADES DA COMISSAO PARA A PESSOA COM DEFICIENCIA DO 

CONCELHO DE CASCAIS (CPO) NO ANO 2009 - € 21.237,08. 

15.3.INTERVENCAO SOCIO-TERRITORIAL I E II: 

15.3.1. SUBSIDIOS vARlos: 

15.3.1.1. CENTRO COMUNITARIO DE TIRES E CENTRO SOCIAL E 

. PAROQUIAL 	 DE S. DOMINGOS DE RANA NO AMBITO DO PROJECTO 

"ATITUDE EM AVENTURA" - € 29.700,00. 

15.3.1.2. "CONVERSAS DE RUA ASSOCIACAO", PARA FORMAR 1 

EQUIPA DE TRABAUIO EDUCATIVO DE RUA PARA 0 TERRITaRiO DA 

BAIRRO DA CRUZ VERMELHA - € 35.000,00. 
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15.3.1.3. TESE NO AMBITO DO EIXO IV DA DIST I - EQUIPA 3 -

INTERVENC;Ao COM JOVENS - € 41.668,00. 

15.3.1.4. SANTA CASA DA MISERICORDIA DE CASCAIS PARA 

REABILITACAo DE UMFOGO NA RUA DA AlEMANHA, NO BAIRRO 

CAlOUSTE GUlBENKIAN, ONDE SERA CRIAOO UM NOVO CENTRO SOCIAL E 

CULTURAL - € 48.140,00. 

15.4. SAODE: 

15.4.1. ATRIBUIC;Ao DE sUBsfDlq AO JOTRA • CLUBE DE PRATICANTES 

DE JOGOS TRADICIONAIS PARA APOIO APARTICIPACAo NA SEssAo DE 

ENCERRAMENTO DA ACTIVIDADE FislCA DO PROJECTO "SENIORES EM 

MOVIMENTO" - QUINTA DA ALAGOA - € 495,00. 

15.5. REDE SOCIAL E IGUALDADE DE GENERO: 

15.5.1. ATRIBUICAO DE SUBsfDIO A ASSOCIACAo PORTUGUESA DE 

APOIO A VITIMA PARA APOIO AO FUNCIONAMENTO DO GABINETE DE 

CASCAIS • € 9.000,00. 
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16.ASSUNTOS JURIDICOS: 

16.1. PROCESSO DE INQUERITO RELACIONAiJO COM PARTICIPACAO FEITA 

PELO SR. DR. Luis PINTO DA ROCHA REGISTADA SOB 0 N° I·CMC 18496/08, 

I·CMC 1338/09 E I-CMC 2953/09 - RELATORIO FINAL. 
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16.2. PROCESSO DE INQUERITO RELACIONADO COM PARTICIPAC6ES 

APRESENTADAS CONTRA ANA MARIA MADEIRA PIEDADE DAS NEVES 

NOMEACAO DE INQUIRIDOR. 

16.3. PROCESSO DISCIPLINAR INSTAURADO CONTRA FERNANDO MANUEL 

DA TRINDADE CATELA-RELATORIO FINAL +
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17.PROTECc,;;AO CIVIL: . 

17.1. ATRIBUICAO DE MEDALHAS, E DIPLOMAS AOS BOMBEIROS 

VOLUNTARIOS DA PAREDE POR COMPORTAMENTO EXEMPLAR. 

18.GTOX: 

18.1. ADENDA AO PROTOCOLO CELEBRADO COM A FUNDACAO 

PORTUGUESA PARA 0 ESTUDO PREVENC;AO E TRATAMENTO DA 

TOXICODEPENDt!NCIA EM 26 DE JUNHO DE 2002. 
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19.DIVERSOS: 

. 19.1. PROTOCOLO DE COOPERACAo ENTRE 0 MUNiCipIO DE CASCAIS E 0 

MINISTERIO DA JUSTICA PARA DESENVOLVIMENTO DO SISTEMA DE· 

MEDIACAo PENAL NO CONCELHO DE CASCAIS. 

19.2. PROTOCOLO ENTRE 0 MUNiCipIO DE CASCAIS E A ASSOCIACAo 

HUMANITAAIA DOS BOMBEIROS VOLUNTARIOS DE CARCAVELOS - S. 

DOMINGOS DE RANA. 

19.3. CONCURSO PUBLICO PARA AQUISICAo DE 261 FOGOS A CUSTOS 

CONTROLADOS NO AMBITO DO PROGRAMA ESPECIAL DE REALOJAMENTO. 

AUTORIZACAo DE CEssAo DE POSICAo CONTRATUAL - RATIFICACAo DO 

DESPACHO N° 4812009. 

19.4. TRANSFER~NCIA DA 38 TRANCHE DE VERBAS PARA A JUNTA DE 

FREGUESIA DE PAREDE NO VALOR DE € 103.980,00. 

19.6. ACORDO PARA A MOBILlDAI)E E~CTRICA ENTRE 0 MINISTRO DA 

ECONOMIA E INOVACAo E MINISTRO DO AMBIENTE, ORDENAMENTO DO 

TERRIT6R10 E DESENVOLVIMENTO REGIONAL E 0 MUNiCipIO DE CASCAIS. 



19.6. ACORDO DE COLABORACAo NO AMBITO DO PROHABITA ENTRE 0 

MUNiCiPio DE CASCAIS EO INSTITUTO DA HABITACAO E DA REABILlTACAo 

URBANA. 

19.7. REGULAMENTO DO PARQUE DE CAMPISMO ORBITUR -GUINCHO 


19.8. TRANSFORMACAo DA ARCASCAIS - EMPRESA GESTORA DO 

AER6DROMO DE CASCAIS, E.M., EM ENTIDADE EMPRESARIAL LOCAL. 
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20.INFORMACCES: 

20.1. DIAGN6STICO LOCAL DA IGUALDADE DE GENERO 

20.2. PROGRAMA CULTURAL DE AGOSTO E SETEMBRO DE 2009. 


20.3. BAlANCO DA SEMAt-/A DA ,JUVENTUDE - ESPACO CRIAnvo 2009. 
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20.4•• DIAGNOSTICO LOCAL DA IGUALDADE DO GENERO 


20.S.AGENDA DESPORTIVA DE AGOSTO 


20.6. CASCAIS ACTIVO EDESPORTO NA ESCOLA 08/09 - RELATORIOS DAS 

ESCOLAS DE REFERENCIA DESPORTIVA. 
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PERioDO DE INTERVENCAO DO PUBLICO 


Inleio 11:03 


1- MARIA BENEDITA MATOS FREIRE. 


Moradora na Av". Julio Dantas, Tires. 


Apresentou em Abril requerimenta para a cedencia de terreno a Camara no ambito de 


processo de loteamento. Como ate adata naa fol concretizada essa ced€mcia, solicita que 


esse procedimento seja conclufdo, par forma a que 0 projecto de alteraqiies do seu predio 


possa prosseguir. 


o SR. VICE-PRESIDENTE DA CAMARA Informou que 0 processo enconlra-se em fase 

final de aprecia~o no Departamento de Urbanismo, seguindo depois para a Divisao de 

Palrim6nio para preparar 0 processo de cedencia do lerreno. 

2· DR. JAIME SEQUEIRA MARTINS (em representa!(ao da finna MAlOPE}. 

Morador na Av". Carlos Silva, Oeiras. 

Solicilou que Ihe fosse felto 0 ponto da situa~o sabre 0 processo 8340/2001. Trala-se de 

uma cedencia de terreno da Camara por troca de um lole de terreno com a empresa 

MALOPE, conforme acordado ha anos com a Camara e que larda em resolver. Tem tentado 

falar com diversas pessoas denlro da Camara para procurar resolver esta situac;ao, mas 

sem ·sucesso. Manifestou a sua disponlbilidade para preslar qualquer esclarecimento que 

seja necessario para resolver esla silua~a, ja que acompanha esta matena ha muilos anos 

e esla perfeilamente a par de toda a sltuac;ao. De resto fez essa tentativa em 2006 junto do 

Sr. Vereador Pedro Caldeira Santos e ja este ano nas duas reuni6es pOblicas de camara 

onde Interveio manifestou essa disponibilidade. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA informou que 0 processo correu a sua lramilayao nonnal 

atraves dos pelouros competentes da camara e chegou a estar agendado para uma reuniao 

de Camara e ao anaiisar a proposta entendeu nao estar suficientemente esclarecido sobre a 

matena, que e muito complexa e envolve valores muito significativos em terrenos que sao 

da camara Municipal e nesse sentklo nao pode, em consciencia, permitir que este processo 

seja disculido e volado sem que esteja inteiramente tranquilo quanto abondade da proposta 

ou da orientac;ao que fol inicialmente lomada. Nesse sentido, remeteu 0 processo ao Sr. 

Director do Departamento de Assuntos Jurldicos que, a prop6sito da inscric;ao do Sr. Dr. 

Jaime Martins para asia reuniao de camara, 0 inforrnou que esla a proceder a uma analise 

aprofundada da mat6ria, tendo em conta as duvidas que foram por sl suscitadas e que logo. 

que possrvellhe remetEd 0 seu parecer. Encarregou, de resto, urn colega jurista senior dos 

quadros da camara para coligir os dados e S9 Uverem alguma duvida ou alguma 



necessidade das contr;bui~5es, ;nforma~5es ou esclarecimenlos do Sr. Dr. Jaime Martins, 

sem duvida que n§o delxar§o de 0 conlactar e nesse sentido, pedia-Ihe que tivesse mals um 

pouco de pacillncia, reconhecendo ser diffcil de Ihe pedir Isso, tendo em conla 0 percurso 

enorme que este processo js. conheceu. Naturalmente que tern a maior das vontades em 

resolver todos os processos pendentes na Camara, especialmente os mais complicados, e 

para si e sempre urn enorme prazer que aqueles que sao complicadissimos tenham uma 

solul(§o. Este esteve em vias disso, mas suscitou-Ihe algumas duvidas que espera ver 

esclarecidas e ate admite que antes da decisao possa haver urn contacto com os 

representantes da MALOPE, para qualquer esclarecimento que seja necessario. 

o Sr. Dr. Jaime Sequeira Martins referiu que, em certo momento, ests assul1to ja estava 

resolvido. Ou seja, hi! um momenta em que, apos reuni5es com 0 Sr. Vice-Presidente da 

Camara e 0 Sr. Vereador Pedro Caldeira Santos, este assunto esteve praticamente 

resolvido. Houl/e inclusivamente uma proposta no sentido de ser 0 interessado a adiantar 

terrenos que perrnitiriam a lal -se calhar errada- definil(iio juridica de permula. Mas este 

assunto hi! cerca de dois anos mereceu a aprol/al(iio do Sr. Vice-Presidente. No final de ana 

passado a Divis§o de Patrimonio notificou-o para apresanlar !odos os documentos 

necessarios para conoretizar a proposla. Em Janeiro en!regou toda essa documenta~ao e 

foi al que se deu 0 volte-face. Neste momento 0 seu receio e que os sucessivos pareceres 

que estao a ser produzidos pelos servi~os possam vir a criar alguma confusao em todo esle 

processo que ja dura M mals de dez anos, que enllOlve uma empresa que desde essa 

altura esta sam urn patrimonio e que ja tern seguramente urn prejulzo de mais de urn milhao 

de Euro e essa empresa esm destrulda por for~ dessa situal(iio. E 0 que se apercebe pelos 

conlactos que tem tido junto dos diferentes servi\(Os municipais sobre esla matena a que M 

aqui de facto uma alteral(iio que nao sabe como vai acabar. Admite perfeltamente que 0 Sr. 

Presidente da Camara se queira munir de todos os fundamentos anles de emitir uma 

decisao, ata para que ninguam possa colocar em causa a delibera~ao que a Camara vier a 

tomar. Mas a realidade a que ests assunto vern desde 1998, alravas de uma deliberal(iio do 

executivo municipal da altura e nao compreende porque e que nao aSia ja decidido e, 

repetia, orll que a sua conbibull(iio pessoal poderia ajudar a ultrapassar a situal(iio, porque 

domina este processo, esla neste processo M mais de urna duzia de anos, sabe 0 que e 
que foi falado, sabe 0 que a que foi discutido, que contrapartidas e que foram dadas, que 

exigencias e que foram fellas, que facilidades a que foram concedidas, etc., e tem receio 

que as pessoas que I/§O pagar neste processo 0 olhem como fosse qualquer colsa de 

estranho e de an6malo, quando, na verdade, M compromissos assumldos anleriormente. 

Mas val aguardar que Ihe seja dada uma informal(iio. 

o SR. PRESIDENTE DA CAMARA reafirmou que nao apresentara acamara uma proposta 

enquanto nao estiver totalmente tranquilo e convicto de bondade da enlrega a uma empress 
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privada de urn conjunto de seis ou sete terrenos municipais para compensar direitos 

alegadamente existentes e reconhecidamente existentes por algumas das pessoas que 

intervieram neste proeesso na Camara com perfeita autoridade e com toda a seriedade. Mas 

para 0 efelto necessita que os serviyos da CIlmara 0 eselare~m cabalmente sobre algumas 

quest5es que este processo Ihe suscitou. Pode garantir que nao deixara de analisar este 

processo com todo 0 euidado e se ate ao final de Agosto nao tiver uma resposta, logo no 

Inieio de Setembro promovera uma reuniao com 0 Sr. Dr. Jaime Martins e com a presenr,:a 

do Sr. Director do Departamento de Assuntos Juridicos e eventualmente com os pelouros 

competentes relacionados com esla mataria para procurar fazer 0 ponto da situaQao. S6 nao 

o pode fazer ja esla semana dado que a a ultima antes de Agosto, mes em que ha muitos 

colaboradores da CIlmara que vao de farias e h8 urn conjunto de situa90es que tern ainda 

de ser resolvidas antes deles partirem de ferias e por questoes de agenda nao a possivel 

marca-Ia agora. 

3- SAM MENDES. 

Morador na Rua D. Filipa de Vilhena. Galiza. 

Residia numa barraca do Bairro do Fim do Mundo que fol demolida. Pretendia saber como 

pode resolver a sua situa~o. dado que Ihe fol dito pelos servlyos que nao tern direito a 

atribuiQao de casa. Tern problemas de saude, derivado a acidente de trabalho. e a sua 

situa~o e muito complicada. 

a SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE informou que 0 Sr. Sam Mendes chegou ao 

Balrro da Galiza em 2001 e fol mOrar para uma barraca tipo 'pensao" com mais 50 homens 

isolados, barraca essa que fol demolida em 2005. Nunca esteve recanseado no PER. 

Actualmente viva numa casa arrendada com 0 seu irrnao e face as dificufdades financelras 

que atravessa julga que uma forma de ajudar a ultrapassar 0 seu problema e fazer uma 

candidatura ao IRHU e esta disponivel para 0 ajudar na apresenla~o dessa candldatura. 

4- MARIA DA PURIFICACAO AMBROSIO DIAS (em nome de Maria Jose Rocha Alves 

Dlas). 

Moradora na Rua de S. Canos, Alvide. 

Habita com a sua sogra numa casa de hablta~o social municipal e discorda ao aumento da 

renda fixado pela EMGHA, ate porque tlnha Informa~o que esla habit~o nao poderla 

sofrer urn aumento desta natureza. Na EMGHA informaram que 0 aumento se deve ao 

rendimento do agregado familiar e pela area da casa. Ora quanto aDS rendlmentos, nao 

houve aumentos e quanto aarea da casa, 0 anexo que iii esta fol construldo pelos Inquilinos 

as suas custas. Fez varias exposlt,;Oes a CIlmara e aEMGHA sobre esle assunto e nao 

obteve ainda resposta. 
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o SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE infonnou que a renda foi fixada em face do 

valor do rendimento familiar. Se existem dificuldades financeiras, a Camara esta disponfvel 

para ajudar. 

A Sr". Maria da Purifica~ao solicitou que a ajudassem a resolver esta situayao, face as 

dificuldades que atravessa. 

o SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE infonnou que vai dar instruyoes aos Serviyos 

Sociais para analisar a situayao familiar desta famflia, eventualmente ate com uma visita a 

sua residencia. 

5- MARIA CRISTINA BENTO DA SILVA AZEVEDO. 

Moradora na Rua do Vale de st". Rita, Estoril. 

NaS traseiras da sua casa cada vez que chove com mais intensidade as aguas escorrem 

pela encosta e inundam a sua casa. Euma situayao que ja se verificou varias vezes e que 

ate ja obrigou a intervenyao dos bombeiros. A resolu9ao desta situayao passa pela 

construc;;ao de um muro que desvie as aguas e nesse sentido procurou construf-Io, mas foi 

impedida pela Pollaa Municipal que considerou ilegal essa construyao por nao ter projecto. 

Solicitava que a camara a apoiasse na construyao desse muro, eventualmente fazendo ela 

ate 0 projecto, ja que nao tern recursos pr6prios para 0 fazer. 

o SR. VICE-PRESIDENTE DA CAMARA esclareceu que para fazer esse muro e necessario 

cumprir um conjunto de regras, que vao deste a necessidade que 0 muro seja implantado 

dentro da propriedade da requerente, que nao confine com a via publica, que disponha de 

uma detenninada altura, e que haja um projecto que garanta que esse muro seja bem feito e 

que um dia nao acabe por cairo Nao e. preciso qualquer tipo de licen~ camararia, e 56 

entregar esse projecto na Camara e afixar no local da obra uma infonnac;;ao sobre 0 autor do 

projecto. 

6- ANA CRISTINA SILVA PARREIRA (em nome da Comissao de Moradores da 

Habita~ao Social do SO de S. Jose, Cascais), 

Moradora na Rua de S. Jose - BO S. Jose, Cascais. 

A prop6sito dos aumentos das rendas das casas de habitacional que a EMGHA vem 

fixando, efectuou a seguinte exposiyao: A Comissao de Moradores da Habitac;;ao Social do 

Bairro de S. Jose foi fonnada em Janeiro deste ana para representar os inquilinos da 

Camara deste bairro junto da autarquia e de outros organism os municipais. Em 30 de 

Janeiro a Comissao de Moradores enviou a EMGHA uma carta assinada por varios 

inquilinos, onde eram coIocadas diversas quest6es acerca da alterayao do regime de renda 

para renda apoiada e os criterios envolvidos. Cerca de urn mas depols a Comissilo recebeu 

urna resposta da EMGHA, assinada pela Df". Concei\iilo Carp, onde 6 garantido, e passava 
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a citar: ' .. .foi dado cumprimen!o ao disposto na lei... obedeceu ao cumprimento escrupuloso 

dos requisitos estabelecidos·. No entanto nao foram dadas respostas direcias as quesloes 

anteriormenle colocadas, pelo que nao consideramos a resposta satisfatoria. Assim, a 

Comissao escreveu nova carta, no dia 20 de MarftO, colocando as questoes de forma mais 

clara, apresentando, incfusivamente, exemplos praticos. Aguarda ainda resposta. Quando 

tiveram conhecimento de que houve um processo de alterayao do regime de renda que foi 

reanalisado e concluiu-se que nao se poderia aplicar 0 D.L. nO 166193, de 7 de Maio, em 

virlude deste ter 0 regime de renda livre, imediatamente a Comissao tentou seber se 

haveriam mais inquilinos que tivessem renda livre e que haviam side tambem alva desta 

alterayao e comeftOu por apresentar um pedido em nome individual, para tentar perceber 0 

que acontecia. 0 pedido foi deferido, a renda voltou ao montante anterior e devolvido 0 valor 

pago em excesso. Em 7 de Abril a Comissao fez dar entrada do pedido de reanalise de 16 

processos, e que eram aqueles que Ihes pareciam que tinham contratos com as mesmas 

caracteristicas do anteriormente rellisto. Acrescentaram mais dois processos com contratos 

diferentes, estes com ciausulas muito especlficas, pedindo esc/arecimento sobre quais os 

criterios aplicados para que as mesmas fossam ignoradas. Portanto aguardam resposta 

sobre a situaC;ao de 18 processos. Aproveitava esta oportunidade para alertar 0 Sr. 

Vereador Manuel de Andrade que, infelizmente, as suas directrizes no sentido de ser a 

EMGHA a executar as obras e nao os inquilinos, nao sao cumpridas na Integra por aquela 

empresa municipal. A Comissao tem conhecimento de casos em que a EMGHA autoriza as 

obras mas as expenses do inquilino, assumindo este a despese e a responsebilidade, sam 

direito a indemnizayao, conforme cOpia de carla que ira deixar no sau Vereador (em anexo a 
acta desta reuniao). Outra questao que preocupa a Comissao e a forma como se chega a 
taxa de esforc;o a aplicar no regime de rendas apoiadas. 0 Decreto-Lei nO 166193, de 7 de 

Maio, tem aplicac;:ao a nlvel nacional, no entanto cada reglao tem caracterlsticas pr6prias. 

Neste contexto, dlverses autarquias resolveram optar por elaborar um regulamento que 

determina, entre outros factores. os criterios que fazem com que 0 valor da renda dimlnua 

tendo em conta, nao sO 0 rendimento do agregado familiar, como estipula 0 Decreto-Lei, 

mas tambem despesas especlficas e condic;5es especiais da vida dos arrendatarios. A 

Comissao de Moradoras saba que a EMGHA jli tem efectuado redu¢es de algumas randas 

em que os inquilinos t!m exposto diliculdades a loova essa atitude. Mas parece aComissao 

que ha ainda um 10n9O caminho a percorrer ate que a renda apoiada reflicta com justic;a a 

condic;ao social do inquilino. Pelos casos que t€lm chegado ao conhecimento da Comissao, 

esta fica com a idela de que as redUQ6es nao sao etectuadas de forma criteriosa e se 

exislissem critenos devidamente regulamentados, nao havena tantas discrepancias. Assim, 

aComissao de Moradores deixa nesta reuniao quatro soJicitaQ6es: 1& Que a EMGHA d~ 

respostas cabais em tempo ubl; 2" Que defina os criteriosaplicados no c8Iculo do Preco 
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Tecnico e dos coeficientes; 3" Que seja elaborado urn regulamento municipal para 0 calculo 

da renda apoiada; 4" Que a Camara considere a possibilidade de permitir a compra das 

casas aos interessados, que ja apresentaram urn requerimento nesse sentido, que foi 

enviado a Camara em Janeiro deste ana e cuja resposta ainda nao chegou. 

o SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE informou que vai saber junto da EMGHA 


porque e que nao respondem as cartas da Associayao. Vai saber uma coisa que a Sr". Ana 


Cristina disse, e que 0 preocupa, que e 0 facto de nao estar a ser cumprida uma 


determinal(ao sua, no sentido em que sao cobradas as rendas de forma legal, normal e 


justa; mas as obras sao feitas pela EMGHA. Para si isto e urn compromisso de honra e vai 


saber 0 que e que se passou acerca dessa materia. Quanto as quest6es do regulamento e 


da venda dos fogos, deixara isso para a pr6xima Camara. 


A Sr". Ana Cristina Silva Pereira referiu que as cartas que a Comissao de Moradores 


entregou na EMGHA, entregou simultaneamente na Camara e tambem apresentaram uma 


reciamal(iio junto do Senhor Provedor Municipal e a EMGHA respondeu ao Senhor Provedor 


Municipal e este, dentro das suas funl(oes, deu conhecimento a Comissao de Moradores. 


Portanto esta acabou por saber as coisas pelo Proved or e nao pela EMGHA, 0 que naolhe 


parece estar de alguma forma correcto. 


o SR. PRESIDENTE DA CAMARA perguntou se a questao levantada junto do Senhor 


Proved or foi antes ou simultanea com as duvidas que levantaram a Camara Municipal. 


A Sr". Ana Cristina Silva Pereira esclareceu que a entrega foi simultanea. 


o SR. PRESIDENTE DA CAMARA esclareceu que 0 Senhor Provedor, nos termos do seu 


Regulamento -e tern orgulho de ter sido a primeira Ciimara do Pals, sob proposta desta 


maioria, a criar a figura do Provedor Municipal- s6 e instado a responder a queixas dos 


munfcipes se e depois de esgotadas todas as possibilidades destes esc/arecerem os 


assuntos junto dos servi'iOS municipais. Ou seja, em nada favorece a c/ari/ical(iio dos 


assuntos haverem queixas concomitantes ao Senhor Proved or Municipal e aCamara. Isto e, 


o Provedor nao serve para ajudar os munlcipes, quando tern problemas na Camara, a 


apresenta-Ios junto desta. Nao e advogado dos munlcipes. Eo sim para se pronunciar sobre 


questoes depois de esgotadas as vias normais dentro da Camara ou no caso de terem 


. ficado insatisfeitas as quest6es suscitadas pelos munlcipes. 

o SR. VICE-PRESIDENTE DA CAMARA disse ser muito pertinente a questiio colocada 

pelo Sr. Presidente porque quando a queixa eao Senhor Provedor Municipal, este pede aos 

diferentes Servi'iOs Municipais que Ihe respondam para ele depois, por sua vez, poder 

responder aos munlcipes. Essas respostas sao dadas pelos Servil(Os norrnalmente e 0 

Senhor Provedor quando da a resposta da conhecimento dessa resposta tambem aos 

Servil(Os Municipais e isto depols leva a que os Servil(OS Interlorlzem que a questao que fol 

colocada fol respondida as pessoas via Provedor Municipal pelo que nao faz muito sentldo 
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estar depois a enviar as pessoas uma carla com conteudo identico ao da caria que foi 

enviada pelo Senhor Provedor. Depois da eslas questOes. Porlanto enviar simultaneamente 

carias a Camara e ao Provedor Municipal leva a que, muitas vezes, as pessoas acabem s6 

por reeeber a resposta via Provedor, mas que ea resposta que Ihe foi dada pelos Servic;:os 

Municipais e que seria aquela que os Servic;:os iriam dar as pessoas, pelo que nao faz 

senlido eslar a enviar uma segunda carta de conteudo id€mtico. 

A Sr. Ana Cristina Silva Pereira referiu que neste caso em concreto as pessoas fizerem a 

reclama~o na EMGHA a titulo verbal, indo Iii. ao servic;:o. Portanto a Comissao de 

Moradores s6 interveio posteriormente, colocando essas reclama<;:6es por escrito. 

o SR. VEREADOR MANUEL DE ANDRADE informou que falou com 0 Senhor Provedor 

sobre esla dicotomia renda apoiada-renda livre e, de resto, pediu-Ihe ate ajuda, jii. que 0 

Senhor Provedor ia falar com as pessoas, no sentido de Ihes lentar explicar 0 prejudicial que 

e para elas ficarem num regime de renda livre, porque a partir do momenta em que se entre 

nesse regime 0 valor patrimonial das casas e aclua\izado, passando a conlar situa<;:6es 

como os anexos que foram construldos. Como a Camara nao quer prejudicar as pessoas, 

entende que 0 regime de renda apoiada e em func;:ii.o do rendimento do agregado familiar e 
mais justo para elas e esse valor da renda pode ser rectificado a qualquer momento, face 

lambem as oscila¢es que possam ocorrer no rendimento familiar. De qualquer modo, ira 

analisar esta situac;:ii.o e depois entrara em contaclo com a Comissao de Moradores. 

A Sr". Ana Cristina Sliva Pereira disse que neste caso concreto, esta questao do aumenlo 

que os inquiflnos da camara vem levanlando, e que a EMGHA diz ser por uma questao de 

justiya social e de aproximar a renda a um valor considerado justo, para as inquilinos e 
precisamente 0 reverse da medalha. E que as pessoas olham para aquelas casas que 

habitam M 50 anas e onde sempre fai Ihes fai dito que fassem elas a fazer as obras de 

beneficiac;:ii.o porque a camara nao tinha dinheiro para isso e as pessoas foram fazendo as 

obras e agora quando olham para as casas olham como se, de alguma farma, elas fossem 

suas. Foi a casa de banho que fol feita Ioda de novo, onde nem haviam azulejos, fai a 

canaliza!{ao de agua quente que nao havis, cozinhas novas, ou seja as pessoas acabaram 

por dar aquelas casas um conforto que elas nao tinham. Por isso quando hoje se vai 

aquelas casas voom-se casas com exeelentes condi¢es, mas essas condi¢es foram 

criadas pelas pessoas e nao pela Camara e enesse contexto que as pessoas consideram 

injusla a forma como se quer actualizar as rendas, como se aquilo que hoje as casas sao, 

lenha sldo produto nao do esforc;:o delas, mas sim de investimento da camara 0 que nao 

sucedeu. Agora quando M uma sa fda, quando se verlfica que a lei nao foi aplicada 

convenientemente e que havia casos excepcionais que nflo foram lidos em conla, entao as 

pessoas ficaram descontentes. Quando 0 Sr. VereadOf diz que isso de alguma forma pode 

ser prejudicial para as pessaas, pode dlzer, pol' exemplo, que 0 seu caso foi das primeiros a 
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ser revisto. Ou seja, neste momento esla em regime de renda livre pagando uma renda de € 

4,28. Admite perfeitamente que seja uma renda irrisoria, agora a fonna como este processo 

foi tratado fol tao unilateral e prepotente da parte da EMGHA, nao havendo a preocupac;;ao 

de se chegarem aos inquilinos, parecendo ate que se colocaram numa platafonna superior 

em relagao aos inquilinos e isso desagradou-Ihes e por isso optaram por esla siluac;;ao da 

renda livre que e uma opyao que a lei Ihes da. 

7- INAclA FRANCA FELIX. 

Nao compareceu. 

8- HONORATO RONEBERG. 

Morador na Rua da Esperanc;;a, Sinlra. 

Fez um pedido para ocupar urn espago no Parque Marechal Carmona com carrinhos para 

crianyas e que deu entrada na camara em 2007, mas sO recentemente Ihe foi comunicado 0 

indeferimento desse pedido. Esta situa<;;<1io causou-lhe prejuizos. ja que face ao 

desenvolvimento do processo e pelos contaclos que entretanto teve junto dos servigos. ficou 

com a ideia de que Ihe iam autorizar essa instalaC;;ao. Apeiava que Ihe ajudassem a resolver 

esta situa<;;<1io. 

o SR. V1CE-PRESIDENTE DA CAMARA esclareceu que a sua posi<;;<1io sobre este tipo de 

pedidos tem side sempre de indeferimento, ja que nao concorda que sejam instalados 

equlpamentos desta natureza nos parques verdes urbanos municipais e caso issG fosse 

posslvel. naturalmente que !eria de ser par concurso pUblico porque nao consegue justi!icar 

a alribuig<1io a um particular em detrimento de oulros sem ser dessa fonna. 

o Periodo de Interven~ao do Publico tenninou as 12.17 
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Os Vereadores 

As J'2- horas e 2."f. minutes foi aprovada eassinada esta minuta e enrerrada a reuniao. 

Eu, --=-~A~>(:u.~~/~.~~~~(L'~'~P~1:::kiQ.::f"")L____--,asubscrevi. 

o Presidente 

ANT6NIO D'OREY CAPUCHO 


FERNANDO Josg DE VASCONCELOS ARROBAS 

CARLOS MANUEL .LAVRADOR DE JESUS CARREIRAS 

JOAO PAES DE SANDE E CASTRO 

UMBERTO PEREIRA PACHECO 

PEDRO LUtS CONDE CALDEIRA SANTOS 

. ANA CLARA ROCHA DE SOUIJA JUSTINO 

PEDRO ARANTESLOPES DE.MENDON~ 

KARIA CARLA DE CARVALHO VALmrrB DE ALMEIDA 
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